

# EL POSTILLON.

La redacción de este periódico está establecida en casa OLIVA plaza de las coles N.º 618, en donde se admiten toda clase de anuncios, que se insertarán á precios condicionales.



PERIODICO  
De la Provincia de Gerona.

Se suscribe en la mencionada redacción y librería de GRASES, á 20 rs. vn. por trimestre en esta Ciudad y 30 en las demas poblaciones del Principado, franco de portes.

**AVISO IMPORTANTE** — EL POSTILLON sale todos los Domingos Martes y Viernes al medio día. Su principal objeto consiste en comunicar á sus lectores con una anticipacion extraordinaria todas las noticias relativas á la guerra de las Provincias Vascongadas. Reproduce igualmente todo lo interesante que contienen los periódicos de Paris, Madrid y Barcelona, con mayor adelanto del que pueden proporcionar todos los demas periódicos del Principado. Solo se admiten suscripciones empezando los dias 1.º y 16 de cada mes. No se venden números sueltos.

## Segundo Prospecto.

Al presentar nuestro primer prospecto al público, nos comprometimos unicamente en dar un exacto conocimiento de la guerra de las provincias copiando el *Centinel*, y en extractar las principales ocurrencias extranjeras.

Nuestros lectores habrán ya podido cerciorarse del cumplimiento de estas promesas.

Deseando dar desde ahora mayor ensanche á nuestro periódico, hemós resuelto continuarlo en adelante bajo la forma que presentamos hoy, haciendo de modo que en nada desmerezca á una capital de provincia. A este fin nos hemos procurado la correspondencia de Madrid, que recibiremos constantemente con una anticipacion considerable, y tambien la de Barcelona que nos llegará con dos dias de adelanto al curso regular que hoy sigue.

Esperamos que nuestros suscriptores sabrán apreciar estas ventajas, con las cuales tendrá nuestro periódico el nuevo aliciente de presentar una relacion simplificada de cuantas noticias tengan algun interés tanto nacionales como extranjeras, sin digresiones ni largos artículos que solo espresan el parecer del que los escribe.

En la distribucion de materias guardaremos siempre el órden siguiente.

1.º NOTICIAS DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS. Con este título insertaremos cuanto acontezca en el teatro de la guerra, copiando literalmente el *Centinel*, y extractando lo mas esencial de los demas periódicos de la frontera.

A fin de poder dar á nuestros lectores con la mayor prontitud los partes oficiales de las operaciones de Navarra y todo cuanto tenga relacion con ellas, y deseando por otra parte que este título encierre todo el interés que las circunstancias exigen, hemos procurado adquirir, y dentro breves dias creemos poder extractar todo lo mas selecto que contenga el *Bilbaino* periódico que ha empezado á publicarse en Bilbao.

2.º NOTICIAS DE LAS PROVINCIAS. Daremos en este apartado todo lo relativo á la guerra de las demas provincias, contenido en los espresados periódicos.

3.º NOTICIAS DEL PRINCIPADO. Extractaremos en este artículo los principales periódicos de Barcelona, como son *El diario mercantil*, *El Vapor*, y *Guardia Nacional*, citando al pie de cada extracto el diario á que pertenece, pues nuestra delicadeza (cuando no lo hicieran las leyes), nos impediría dar como propios pomposos, y mentidos anuncios de *alcanoes y suplementos*, que hubiésemos tomado de otros periódicos.

4.º NOTICIAS DEL REINO. Comprenderá este título todo lo mas marcado relativo á España que contengan los periódicos de Madrid *El Eco de comercio*, *El Mundo* y la *Estafeta*, dando en segundo lugar un breve extracto de las sesiones de Cortes. Cuando el *Centinel* traiga correspondencia particular de Madrid, la incluiremos al último de este artículo.

5.º NOTICIAS ESTRANGERAS. Bajo este epigrafe continuará la redacción proporcionando á sus lectores todo lo mas interesante que encierran las columnas de los periódicos extranjeros. En prueba de la acogida que ha merecido lo que hasta ahora hemos extractado, nos cabe la satisfaccion de haberlo visto copiado literalmente (aunque sin dignarse citarnos) en varios periódicos del principado.

6.º Con el título GERONA etc. Daremos conocimiento á nuestros lectores de cuanto ocurra en la provincia, conforme á lo prometido en el primer prospecto.

Ultimamente, bajo el nombre de FOLLETIN INSTRUCTIVO destinaremos parte de la última página ó toda entera, segun la estension de los primeros materiales, á una sucinta descripcion de los principales monumentos artísticos y antigüedades, descubrimientos modernos, noticias históricas y biográficas etc. sacado todo de los mejores autores nacionales y extranjeros.

Tal es nuestro plan, y no dudamos merecerá la aprobacion de nuestros suscriptores.

En atención al mayor trabajo mecánico que contendrá nuestro periódico, y á fin de

poder insertar la correspondencia de Barcelona que á veces se recibirá por lo mañana del día de su publicacion, desde hoy saldrá cada número al medio día de los acostumbrados, que son, Domingo, Martes y Viernes.

Los Sres. suscritos hasta esta fecha, y ademas todos los que hayan ya avisado antes de ella para empezar la suscripcion en 1.º de mayo, recibirán el periódico sin ningun aumento en el precio hasta la época de su empeño.

Las suscripciones en adelante solo se admitirán por trimestre al precio de 20 rs. vn. los de la ciudad y 30 en los demas puntos de la provincia franco de portes.

## Noticias de las provincias vascongadas.

Bayona 26 abril.

Anteayer llegó aqui el general Seoane. El objeto de su venida era tener una entrevista con el general Harispe que se ha verificado hoy.

—Se asegura que se ha cambiado enteramente el plan de campaña, y que debe concentrarse en S. Sebastian un ejército considerable. Ha llegado á aquella ciudad el coronel D. Leopoldo O'Donnel.

—Es tal la escasez de granos que experimentan los carlistas de resultas de las órdenes tan terminantes dadas á los vigilantes de nuestra frontera, que han prometido un premio de 20 rs. vn. á todo el que entre una fanega de trigo, y 10 id. por cada fanega de cebada y maiz.

—La junta de Navarra ha dado orden de alistar á todos los jóvenes de 17 años.

—Nos escriben de la frontera. La expedicion de Castilla está ya enteramente resuelta y se hacen en Estella todos los preparativos. El pretendien-

te ha tenido una entrevista con D. Sebastian y con los generales que deben encargarse del mando. Parece que dicha expedición debe componerse de 9 batallones de infantería, 1000 caballos y una batería de 4 piezas de artillería. D. Sebastian y Villarreal son los encargados de mandarla. Una compañía de guías y otra de la guardia deben también hacer parte de ella.

—Los carlistas transportaron el 21 á Echauri todos los utensilios de su puente portátil, y concentraron algunos batallones al rededor del pueblo indicando querer dirigirse sobre el Aragon por Sanguesa cosa sumamente difícil con la caballería y artillería que los acompañaba. Creemos que solo procuraban llamar la atención del general cristino para ver si podrían pasar con seguridad el Ebro los batallones expedicionarios, é internándose por Lodosa dirigirse á Madrid por el camino real, pues no hay duda alguna que Madrid es el único objeto en que sueñan los carlistas, y con este motivo se ha verificado la reunión de las facciones de Cabrera.

—El General Iribarren salió de Pamplona el 19. El 20 estableció su cuartel general en Lodosa donde se hallaba también la división de caballería de la Ribera, al mando del brigadier D. Diego de Leon, y la brigada de vanguardia del cuerpo de operaciones de Navarra. El brigadier Conrad con la legión estrangera ocupaba Carcar y sus cercanías.

—La primera brigada de la 4.ª división estaba en Andosilla. La 2.ª brigada de la 4.ª división ha quedado en Pamplona para trasladarse en caso de necesidad sobre la línea ó bien entre esta plaza y Puente-la-Reina.

—El 23 las tropas mandadas por el general Iribarren se dirigieron á Puente-la-Reina y en la actualidad ocupan, Artagona Miranda y algunas otras poblaciones.

—A mas de las tropas que tenemos en Pamplona y sus alrededores las fuerzas cristinas de la Ribera ascienden á 13 batallones de Infantería y 700 caballos. El general en jefe ha destacado algunos batallones de su división para cortar el paso á la expedición carlista en caso que intentára verificarlo por la parte de Logroño.

—El general Iribarren nunca pierde de vista al enemigo; si los otros generales despliegan la misma actividad, y sobre todo como él tienen un buen deseo y una firme voluntad de alcanzar al enemigo, no hay duda que esta expedición habrá servido solo para mayor vergüenza de los carlistas y que les convencerá que en nada tie-

nen absolutamente que pensar mas allá del recinto de sus guaridas.

—Un comboy que salió de Valcarlos para Pamplona el 22 del corriente, fué detenido un momento sobre su marcha por 300 carlistas. La escolta se componia unicamente de 20 Chapegorris y 10 carabineros de á caballo. El comboy constaba de 80 mulos cargados de efectos para la tropa. El buen comportamiento de la escolta impidió á los facciosos ejecutar su proyecto, pues se defendieron constantemente dando tiempo á que llegaran á su socorro, dos compañías de cristinos del fuerte de la Resucia. El comboy llegó intacto y perfectamente á Pamplona, ignorándose todavía los resultados de esta pequeña escaramuza.

—Sabemos que el general Iribarren entró á Pamplona con una pequeña escolta el 24 á la tarde: se creia que permanecería muy poco en dicha ciudad, pues ha dado orden á los nacionales movilizados de los valles del Roncal, Salazar, Aescoa y Valcarlos para formar un cuerpo que será mandado por el comandante de milicia nacional D. Pedro Aguirre. Estará á cargo de este cuerpo el recorrer día y noche la línea de Valcarlos á Pamplona escoltando los correos y comboyes, y vigilar los caminos que están cubiertos de malechores.

—En Pamplona se hacen grandes provisiones. Estos últimos dias han llegado de Francia 400 bueyes.

—El 22 han ensayado los carlistas el gran puente que han echado sobre el Ega, delante de Echauri. Hecha la prueba lo han quitado al momento.

—Los carlistas construyen 3 cuarteles entre Vidaurete y Echauri, frente del puente que dicen será repuesto.

—D. Carlos ha concedido el grado de mariscal de campo al brigadier D. Antonio Zariatagui.

—El general D. Francisco Garcia restablecido ya de su enfermedad, salió de Estella el 20 con el batallón de guías, para pasar revista á 12 batallones y 1500 caballos que están acantonados desde el valle de la Solana á los Arcos.

—El ex-infante D. Sebastian, Villarreal y otros gefes, recorrieron el 25 toda la línea de Hernani. En Tolosa dejaron tres batallones de Quilez y tres escuadrones de caballería. El 1.º de Navarra quedó en Astigarraga, el 2.º de Gomez en Oyarzun, y los ocho batallones de Guipuzcoa en Hernani, Andoain y Renteria.

—El 23, los carlistas han trasportado á Guebara 8 piezas de artillería que tenían en Oñate.

El 26 trasladaron también desde

Hernani á Irun dos piezas, una de 8 y otra de 12.

El 5.º batallón de Vizcaya ha pasado á Irun y Fuenterrabia.

—El 11 batallón de Navarra que se encuentra ahora en el valle del Baskan, ha recibido orden de trasladarse al interior. La mayor parte de los facciosos que lo componian han desertado, temiendo que deberian hacer parte de la expedición de Castilla.

—El tifus continua haciendo estragos en Bilbao.

## Noticias de las provincias.

Zaragoza 25 de abril.

El general D. Marcelino Oráa capitán general de los reinos de Valencia y Aragon y general en jefe del ejército del norte, escribe desde Valencia al jefe del estado mayor de Zaragoza lo siguiente:

«Me apresuro á comunicar á V. S. que acabo de llegar á esta ciudad para encargarme del mando del ejército del centro y de las capitánias generales de Valencia y Aragon. Para que sean conocidos los sentimientos que me animan, y el apoyo que espero encontrar en los esfuerzos del ejército y el zelo de la milicia nacional, dirijo á V. S. la siguiente proclama para que se sirva mandarla publicar en todo el Aragon.

La proclama del general Oráa, solo contiene las recomendaciones acotumbradas al zelo y valor del ejército.

Se da por cierto que el general Alvarez ha batido completamente á Cabrera cerca de Utiel.

## Noticias del principado.

Barcelona 29 abril.

HABITANTES DE BARCELONA.

El gobierno de S. M. persuadido de que encontrarán un poderoso apoyo en la opinion pública, cuantas providencias dicte el Excmo. Sr. capitán general de este ejército y principado, para restablecer y consolidar la paz, la union y confianza reciproca entre todos los ciudadanos, desapareciendo lamentables de que ha sido teatro y víctima esta industriosa capital, y deseando dar una prueba de la confianza que le inspira vuestra sensatez, ha tenido á bien resolver que se levante desde luego el estado de sitio ó sea escepcional, en que se encuentra Barcelona, lisonjeándose S. M. de que

esta prueba de sus maternales sentimientos contribuirá poderosamente á la union de todos los verdaderos españoles, y contra la cual no podrán prevalecer los criminales esfuerzos de los enemigos declarados ú ocultos de la libertad y del trono legitimo. Quiere sin embargo S. M. que si desgraciadamente la perversidad osase levantar su cabeza para trastornar el orden público, se sostenga este á toda costa y que se restablezca el estado de sitio. Y respecto á las dificultades que han ocurrido sobre la eleccion de nuevo ayuntamiento y la reorganizacion de la milicia nacional, ha resuelto S. M., que puesta de acuerdo la autoridad superior militar con la Excm. diputacion provincial y Sr. gefe político, proponga el momento mas oportuno de llevarse á puro y debido efecto la primera, y los medios, modo y tiempo que parezcan mas á propósito para que se verifique la segunda, con sujecion á su ordenanza y adiciones vigentes.

Barceloneses: Milicianos nacionales de todas clases: la franqueza con que se os dá conocimiento de las disposiciones del gobierno supremo, tan propia de nuestro liberal sistema representativo, es digna de que correspondais á su confianza, esperando con la debida calma y circunspeccion el definitivo arreglo de los dos puntos esenles que aun quedan pendientes, y que vuestras autoridades procurarán acelerar cuanto sea posible. Que los maternales deseos de nuestra augusta Reina gobernadora se vean secundados por vuestra acreditada senzatez, por vuestro acrisolado patriotismo. Desechad las sugerencias de los malévolos, de los enemigos encubiertos de nuestra verdadera libertad: orden, juicio, respeto á las leyes y á las autoridades constituidas, debe ser vuestra divisa: no perdaís nunca de vista tan interesantes objetos, y gozaréis de las ventajas positivas que es vuestro principal anhelo conservar. Barcelona 28 de abril de 1857. Por A. y D. del excelentísimo Sr. capitán general, el mariscal de campo, José Parreño.

(*El Guardia N.*)

Los periódicos de Barcelona que alcanzan hasta el 30, no ofrecen ninguna novedad particular.

## Noticias estrangeras.

*París 25 de abril.*

En la sesion del sábado de la cámara de diputados, sucumbieron como todos sabemos los proyectos de Mr. Barthe y Mr. Molé, relativo el uno á

la dotacion del duque de Orleans y el otro á la cuestion de Argel. Mr. Montalivet y Mr. Lacave Laplagne han dado tambien hoy un no pequeño tropiezo, con los debates preliminares de la ley relativa al dote de la Reina de los Belgas.

Antes que se volviera á emprender la discusion de Argel, se ha levantado Mr. Lacave Laplagne pidiendo se insertára en la orden del dia el proyecto de ley en cuestion. Mr. Odilon Barrot ha preguntado á los Ministros si se determinaban á hacer constar formalmente la insuficiencia del dote particular. La respuesta habria sido muy sencilla para ministros que no hubiesen querido hacer brillar su elocuencia, una sola palabra habria bastado; pero desgraciadamente los nuestros no lo han creido así, y han querido aprovechar esta ocasion para dar una prueba de su talento á la cámara. Por desgracia el resultado no ha sido segun sus esperanzas, y en sus largos discursos no han hecho mas que entretener sin fruto alguno á la cámara. Los diputados de la izquierda no podian tener la risa, y los del centro se miraban unos á otros preguntándose cuando acabaria la estraña comedia que de ocho dias á esta parte se representa.

Hablando con franqueza, conocemos que tanto por el interes del pais como por el del mismo rey, conviene que este estado de cosas dure poco, pues estamos en una situacion que no puede prolongarse sin gravisimos inconvenientes. Las señales todas, son de que la agonía no será larga, y que la discusion del dote de la Reina de los Belgas, ó la de los fondos secretos, será la que acabará con el enfermo. Esperamos que esta vez no se despreciará la leccion recibida, y que se procurará constituir un ministerio fuerte, homogéneo, y capaz de dirigir los negocios del estado. Cuando el momento fatal se acerque volveremos á la misma cuestion probando que el sistema de transaccion y de paliaciones ha sido quien todo lo ha echado a rodar hasta ahora.... Si por medio del ministerio del 15 de abril logramos salir de este sistema, no tendremos reparo alguno en declarar que dicho ministerio ha merecido bien del pais.

(*Journal de Paris.*)

Ayer Mr. Molé y Mr. Montalivet entraron en contestaciones sobre su diferente modo de pensar. La discusion fue bastante acalorada, y aunque propia en un todo de gente bien educada no por eso perdió nada de hostilidades en el fondo, de modo que el Sr. ministro del interior está ahora con Mr.

Molé, mas irreconciliable de lo que habia sido este último con Mr. Guizot.

Al salir de la conferencia, Mr. Montalivet ha pasado luego á las Tullerías donde ha manifestado cuan crítica es su posicion. La noticia no ha causado admiracion alguna, pues Mr. Molé no es ya muy apreciado en palacio.

Mr. Molé no comprende á la cámara desde que figura en ella como presidente del consejo, y en esta parte Mr. Montalivet ha mostrado mucho mas conocimiento. La sesion del sábado le ha parecido deplorable para el gabinete, y no ha tenido reparo en confesar á sus amigos que la posicion del ministerio es algo crítica. Se asegura que hoy ha ido á hacer una visita á Mr. Thiers, y que este ha evitado recibirle haciéndole dar el recado que habia salido para todo el dia.

(*Siecle.*)

*Idem 26.*

El tribunal de los Pares ha concluido hoy los debates sobre la causa de Meunier, y ha dado conocimiento al público de la sentencia. Meunier como culpable de atentado contra la vida del Rey, ha sido condenado á muerte en clase de parricida; debiendo ser conducido descalzo al lugar de la ejecucion con la cara cubierta de un velo negro. Lavaux y Lacaze han sido declarados inocentes. Despues de haber oido la elocuente defensa de Mr. Ledru-Rollin, no dudamos ya que seria éste el resultado. La íntima conviccion, y la vigorosa lógica de este célebre abogado produjeron una sensacion tan viva en los miembros del tribunal, que á pesar de los graves cargos del relator fiscal, y de señalar éste á los dos la pena de muerte, dispusieron despues de una discusion de mas de doce horas que Lavaux y Lacaze fuesen restituidos á sus familias.

Mr. Chaucy, escribano del tribunal, se ha trasladado inmediatamente á la cárcel de *Luxembourg* para dar conocimiento á los acusados de la sentencia pronunciada.

—Los diarios de Belgica hablan de una modificacion ministerial. Parece que los tres ministros que se opusieron á la aprobacion de los estatutos de la sociedad *mutua* serán separados del gabinete.

—Algunas cartas de Dantzick dicen que la Lituania está en completa rebeldia con las Aduanas Rusas. En menos de un mes han asesinado 17 Aduaneros. El gobierno Ruso hace todos los esfuerzos posibles para ocultar esta llaga interior, pero las relaciones de las autoridades Prusianas, han descubierto estos síntomas de guerra civil. Sabemos á mas por otra parte que el gobierno ha desterrado á Siberia 27 oficiales de todas armas.

# FOLETTIN INSTRUCTIVO.

## Antigüedades.

### EL HERCULANO Y POMPEYA.

La misma desastrosa celebridad que en la historia sagrada gozan Sodoma y Gomorra, es la que en los anales profanos disfrutaban el *Herculano* y *Pompeya*. Estas dos ciudades romanas bajaron en un momento enteras y vivas al sepulcro, del mismo modo que las dos desdichadas poblaciones de Palestina.

Sobrevino tan horrorosa catástrofe, ocasionada por una gran erupción del Vesubio, en el reinado de Tito año 79 de la era cristiana. Situadas á la orilla del mar y á una regular distancia del volcan, el *Herculano* y *Pompeya* reposaban en una paz profunda cuando llegó repentinamente su última hora. Mil torrentes de lava encendida inundaron la primera, y la segunda quedó sumergida por un horroroso diluvio de agua y de ceniza que el crater del volcan arrojaba con gran violencia. Ambas poblaciones quedaron en un mismo día borradas por muchos siglos de la superficie de la tierra; y la desgracia fué tan completa que ni por pienso soñaron entonces en sacarlas del abismo. Todos los indicios de su existencia fueron desapareciendo con el tiempo, y el viajero pasaba ya por encima de ellas con la mayor indiferencia y sin sospechar siquiera, que habían podido existir debajo de sus pies dos grandes poblaciones.

Habían ya transcurrido diez y siete siglos, cuando algunos trabajadores ocupados en plantar una arboleda, descubrieron algunos vestigios que anunciaban la existencia del *Herculano*. La de *Pompeya* fue también descubierta por algunas escavaciones hechas á la ventura. No se tardó mucho tiempo en practicar grandes escavaciones en todos aquellos lugares, y dentro de poco quedaron las dos ciudades convertidas en una mina inagotable de riquezas arqueológicas. La vida de los Romanos, hasta aquella época solo había podido contemplarse en los libros y monumentos, quedando de consiguiente un vacío que la interpretación mas ingeniosa y las suposiciones mejor fundadas, llenaban solo de una manera incompleta. Era un cuadro viejo, mutilado al que faltaban sus mas bellos coloridos. En *Pompeya* se ha encontrado la anti-

güedad intacta y admirablemente conservada en todos sus mas pequeños detalles.

Podemos decir que se ha sorprendido allí la vida romana, la imaginación busca y espera á los habitantes, pues parece que ni un solo día puede haber pasado desde el momento fatal en que la abandonaron. «Cerca del templo de Jupiter, dice un sabio viajero, hay un hermoso altar de marmol blanco, y no parece sino que en aquel mismo momento acaba el escultor de darle la última mano. Los albañiles estaban concluyendo las paredes que debían encerrar tan hermosa obra; uno de ellos acababa de estender una paleta de mortero cuando su mano fué subitamente detenida. La obra (después de 1800 años) está todavía tan fresca, que sin dificultad creeria cualquiera que el albañil la ha dejado para volver dentro de poco á concluir su trabajo.»

En *Pompeya* todos los objetos reproducen la misma ilusión que causan estas expresiones. En todas partes se ven trabajos interrumpidos, obras no acabadas, tan grande fue el terror de los habitantes y tan precipitada su fuga. Aquí un panadero estaba sacando el pan del horno cuando le fue preciso escaparse, todavía se ve reducido á carbon, la mitad del pan dentro del horno. En otra parte se entretenían algunos soldados dibujando figuras en las paredes del cuerpo de guardia, pero estas figuras quedaron incompletas y los artistas espantados sin duda, abandonaron con tanta precipitación el puesto que ni aun se acordaron de abrir la puerta á sus desgraciados compañeros encerrados en un contiguo calabozo. Estas miserables victimas se encontraron agarradas á los cerrojos que procurarian arrancar inutilmente.

Los almacenes de los especieros se ven adornados de jarros de todas formas, y las tabernas con sus mesas manchadas todavía con el vino y los pequeños círculos que dejaron en ellas impresos las copas, parecen aguardar por momentos á los bebedores. Llamán también la atención del público algunos carteles que se ven fijados en varias partes, y la Señorita Julia Felice hija de Spurius, anuncia por medio de un cartel pegado á la pared de su casa, que tiene para alquilar nuevecientas tiendas y un establecimiento de baños. Aun se conservan algu-

nas muestras en las tiendas, que tienen una verdadera analogía con las adoptadas ahora por nuestros negociantes. Aquellas en que se vendía leche, tienen pintada en su muestra una cabra ó una vaca; y la serpiente simbólica indica la morada de un farmacéutico.

Es imposible hacerse cargo del vivo y profundo interés que inspira la vista de esta ciudad, cuya antigua fisonomía no es absolutamente alterada por objeto alguno moderno. Las impresiones que se sienten son fuertes y vivas, sin que la curiosidad sepa sobre cual de tantos objetos detenerse, pues todos revelan algun hecho particular de la vida de los romanos.

Por lo mismo que no es tan conocida como la de los edificios públicos, merece particular atención la distribución interior de las casas particulares. Las de *Pompeya* están alineadas de modo que las calles son estrechas y tortuosas. Las casas son en general muy bajas y sin ventanas, pero tienen todas muy grande la puerta de la calle. En la primera pieza interior que era la destinada al portero, hay dos grandes nichos en la pared donde permanecían continuamente encadenados un perro y un esclavo que eran los encargados de la guardia de la casa. Los aposentos están todos al rededor de un patio, cuyo empedrado forma hermosos mosaicos; el patio está rodeado de una galería abierta y circular sostenida por elegantes columnas. La luz entra solo por la puerta y por el techo donde hay practicadas algunas aberturas que estarían sin duda cubiertas con cristales.

Cada casa tiene una multitud de tiendas, la mayor parte de ellas sin comunicación interior, pero hay algunas que comunican con la habitación principal, lo que confirma el aserto de algunos historiadores que han dicho, que los Romanos por ricos que fuesen no se desdénaban de vender ellos mismos el vino, aceite y demas frutos de su cosecha.

La prueba mas irrefragable de que la vida de los romanos era enteramente pública, es la distribución de las casas de *Pompeya*. Todo en ellas está calculado para la comodidad de los actos exteriores, para el esplendor de las funciones públicas, y nada absolutamente para hacer mayores las delicias de la vida privada.

GERONA: por OLIVA.